

## PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona . . . . . 1 mes 6 rs., 3 id 16  
 Resto de España y Portugal . . . . . 1 id. 8 id. 3 id. 14  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico . . . . . Semestre 6 pesos  
 en oro, 1 año 12  
 En Francia . . . . . Trimestre, 48 rs.  
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

PUBLICASE.

Los Miércoles, Viernes y Domingos.

## LA LUCHA.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

## ANUNCIOS.

A los suscritores por un año, á medio real la línea y á real los no suscritores. Por meses, precios convencionales.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 40 reales en adelante.—Los comunicados y remitidos de 1 á 20 reales línea á juicio de esta Administración.—Todo pago se entiende por adelantado.—Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

REDACCION Y ADMINISTRACION.

Calle Progreso, número 4, piso 3.º 5.

MÁQUINAS PARA COSER DE  
LA COMP. A FABRIL SINGER  
LEGITIMAS.

SE ADQUIEREN POR 10 RS. SEMANALES.

Sin entrada ni adelanto ni aumento.

Abeuradors 8, Gerona.

Gerona 18 de Abril de 1884.

## A vuela pluma.

Parece mentira que en esta época de elecciones, no tengamos que registrar mas novedades que las mismas que vienen dias hace sirviendo de pasto á la voracidad de la prensa. Si no fuera, pues, por la necesidad que tenemos de decir algo en esta seccion, podriamos ahorrarnos todo trabajo.

Lo que mas importa es lo de Cuba por el grandísimo interés que despierta. Los filibusteros que hay en Nueva-York, valiéndose del *Thimes* de Londres y de algun otro periódico, procuran sostener viva la alarma inventando noticias de sensacion para conseguir lo que parece es su objetivo, que la bolsa suba ó baje para verificar algunas jugadas. La última noticia es la de que Agüero contaba ya con cinco mil hombres y que iban agregándosele otros y otros, es decir, que según los laborantes, la isla en masa se ponía al lado del insurrecto. Si hemos de dar crédito á las noticias que dá la primera autoridad de la isla, lo que sucede es que la partida levantada á la par que la de Agüero, ha sido copada y muerto su jefe como tenemos dicho; que la de Agüero, acosada por nuestras tropas y voluntarios, se ha dividido en pequeños grupos y se ha internado en los bosques conociendo, como conoce, las guaridas y que el pais, escarmentado de la otra guerra, no responde á la intentona presente, antes al contrario, se pone todo al lado de las autoridades para mantener la paz que saben es fuente de toda prosperidad y riqueza. Debemos, por tanto, acoger con mucha prevención cuanto sobre el particular digan los periódicos extranjeros y ponernos todos, amigos y adversarios políticos del gobierno, al lado de este pero sin condicion alguna, para ayudarle en la patriótica empresa de pacificar aquel pais victima de la terquedad de unos pocos perturbadores de oficio.

Los izquierdistas madrileños siguen destrozándose con mucha fraternidad. Ante la sublevacion del jefe suelto señor Martos y lo sucedido en el *Círculo del partido* (!) dice *El Liberal*:

Con todos estos antecedentes á la vista, la comision, es decir, los Sres. Montero Rios, Becerra y Lopez Dominguez, han debido en estos dos últimos dias invertir largo tiempo en deliberaciones, en caminadas á resolver el conflicto que á la izquierda, á la izquierda legítima,

habia creado la izquierda subrepticia y heterodoxa del distrito del Hospital.

El resultado de estas graves meditaciones fué trasladarse ayer por la mañana la comision á casa del señor duque de la Torre, para participarle lo ocurrido y consultarle el término de transaccion acordado, por si merecía su aprobacion someterlo acto continuo á la del Sr. Martos.

Esta transaccion consistiria en aceptar la izquierda al señor baron de Benifayó—candidato del Sr. Martos—y resignarse éste con admitir al Sr. Gonzalez Flori como candidato de la izquierda.

La idea pareció de perlas á los cuatro señores reunidos, no obstante un antecedente grave que conocia uno de ellos, poco favorable al acuerdo expresado.

El antecedente es, ni más ni menos, que una carta del Sr. Martos al Sr. Lopez Dominguez, en que aquél expresa su convencimiento de que la candidatura por él apoyada, merecía la aprobacion del señor duque de la Torre, pero dando á entender con la mayor claridad y lisura, que se pasará sin ella, caso de que no sean del agrado del señor duque los candidatos propuestos.

No sabemos si la comision puso en práctica su acuerdo proponiendo al Sr. Martos la candidatura del Sr. Gonzalez Flori; pero, hiciérase ó no, el resultado seria el mismo, toda vez que el jefe suelto de la izquierda ha expresado su soberana voluntad, sea cual fuere la del jefe nominal, señor duque de la Torre.

Y despues de todo esto, quiere llamarse partido y ha conseguido derribar á los liberales. Ya lo hemos dicho; solo en España suceden tales cosas.

Como nada nuevo podemos registrar y la política vive en un marasmo incomprensible dada la época, cerramos esta seccion en espera de algo que nos permita mayor amplitud.

Las nubes ayer mañana no tan lloronas y permitiendo de vez en cuando el paso á los rayos del sol; por la tarde volvió á llover. Como es natural, las calles bastante enlodadas.

## Pocas consideraciones.

Muy pocas se desprenden de la manera donosa que tienen de hacer la oposicion al señor Maciá y Bonaplata los defensores del señor Call en el distrito electoral de Puigcerdá. Repetimos una vez mas, que no conocemos ni siquiera personalmente á este señor y, por tanto, hemos de creer piadosamente discurriendo, que cuanto diga ó consiente decir no lo hace mas que sorprendido ó engañado por los que le rodean. Adjudicarle otra mira seria un poco duro, por mas que en medio de su deseo de ser Diputado debería resistirse á determinados procedimientos conociendo como conoce al Sr. Maciá y midiendo con alguna imparcialidad el temple de las armas de que, sus amigos interesados, echan mano para conseguir lo que en nuestro concepto no han de alcanzar. Si el ir á veranear á un pueblo ó region determinada, ó el ser aficionado á la

caza diera carta de naturaleza, muchos que están en el caso del señor Call desearian salir diputados á Cortes: arreglados estarian los pueblos en tal caso, puesto que se encontrarían con tantos candidatos como escopetas y perros existieran en un número determinado de provincias. Este es un argumento demasiado fuerte para que pueda pasar por racional en el caso que nos ocupa.

No hemos negado ninguna de las condiciones buenas ó malas que los amigos del señor Call le adjudican, porque sobre tenémos sin cuidado é importarnos muy poco, nos complacemos en no negar ni afirmar lo que no conocemos; pero ello no obsta en verdad, para que el argumento que se aduce de que ha prestado muchos servicios en Barcelona, sea suficiente á convencer al mas convencible de que debe ser elegido Diputado á Cortes por Puigcerdá. En todo caso, sería Barcelona la llamada á pagar tales servicios al señor Call puesto que tanto por ella se ha desvivido y sacrificado, y nunca el distrito de Puigcerdá ni otro alguno que nada le debe y en donde apenas nadie le conoce. Este argumento es muy pobre, y los que lo aducen hacen, muy poco favor al mismo señor Call porque, una de dos, ó dicho señor no ha hecho por Barcelona lo que dicen, ó Barcelona no hace por el Sr. Call lo que debe. En el primer caso, el señor Call representa el papel de héroe de comedia y, en el segundo, Barcelona está acusada de ingrata; en uno ú otro caso no parece el argumento, es decir, no sale la necesidad de que Puigcerdá pague al señor Call la gratitud mas ó menos justificada que le debe Barcelona, que es lo que se trata de demostrar.

Que el señor Call, si sale Diputado, será un buen Diputado y hará mucho por el pais, no significa nada ni nada quiere decir. Si será bueno ó mal Diputado hay que verlo, está por venir, y si la afirmativa es posible tambien lo es la negativa. Este argumento tambien es de pie de banco. El que pide ofrece; no hemos visto á nadie que no ofrezca; lo que falta saber es si el que ofrece cumple ó por quien se desvive, y llama mucho la atencion el que siendo el señor Call tan conocido en la provincia de Barcelona en donde tanto y tanto bueno ha hecho, se venga á Puigcerdá á ofrecer hacer, y deje á Barcelona en donde ha hecho, saltando aqui la contestacion al segundo extremo de la condicional y del ofrecimiento. El señor Call ofrece hacer mucho por el pais ¿pero hasta la fecha que ha hecho? Que le debe el distrito de Puigcerdá ni otro alguno de la provincia de Gerona? Si para hacer por el pais necesita al señor Call que antes lo elija Diputado, hay que convenir en que su generosidad es negativa. *Non oportet studere, sed studisse* aconseja el refran á los examinandos: para conquistar el acta de Diputado se necesita algo mas que veranear y cazar, es preciso tener títulos para la

consideracion del pais y, sin ofender al señor Call en lo mas mínimo, carece de títulos para ello. El argumento viene pues al suelo por flaquear la base.

Los medios de que los pocos amigos que el señor Call tiene en el distrito de Puigcerdá se valen, tampoco acusan arraigo ni confianza, porque si el título de ministerial dice algo, no significa imposicion ni servir de pesadumbre á nadie. Los amigos del señor Call pretenden imponerse; amenazas, denuncias, suspension del ayuntamiento de Ripoll, intencion de otras suspensiones, Delegados en proyecto, apercibimientos á troche y moche, nada de esto acusa fuerza y asiento en la opinion, y cuando un candidato apela al refran de la letra con sangre entra, echa mano de un refran antiguo en desuso completamente y en oposicion al sistema liberal. Querer tener electores favorables á la fuerza, será muy cómodo pero poco racional, y es ponerse en contradiccion con las otras afirmaciones que sus amigos hacen de contar con el pais. Si se cuenta con el pais ¿á que echar mano de las coacciones? Si no se cuenta ¿á que empeñarse en obligar á los electores á que tuercen su voluntad? Bueno que el señor Call y sus amigos anden y suden por valles y montes en busca de apoyo; pero háganlo por medio de la palabra y de la razon; luchen en terreno noble, esgriman la espada de la conviccion y, si triunfa, será una victoria digna del orgullo del vencedor; lo demás tiene su nombre propio, desprestigia, no convence á nadie y menos al distrito que resiste toda imposicion como la ha resistido siempre.

Otro de los procedimientos que acusan pobreza de espíritu en los amigos del señor Call y en este mismo señor que lo tolera y lo consiente, es el que emplean para combatir al candidato, cuya derrota buscan inutilmente, sin perdonar medio. En este terreno encuentran lícitos todos los medios con tal de llegar al fin que se proponen. Gracias que el señor Maciá y Bonaplata es hijo y propietario del pais, ocupa una posicion social que lo pone á cubierto de toda calumnia, es conocido en toda Cataluña, ha prestado al distrito grandísimos servicios aun antes de pensar ser Diputado por él, y su arraigo en el mismo no lo pueden negar cuantos se tomen el trabajo de hacer un viaje; gracias á todo esto, decimos, porque si así no fuera, cualquiera formaría de nuestro amigo un pobre concepto no guiándose mas que por lo que á sus espaldas dicen los amigos del señor Call. Estas armas vedadas que ni uno de los infinitos amigos que en el distrito cuenta el señor Maciá ha esgrimido ni esgrimirá contra el señor Call, son otras de las contrariedades que dicho señor encuentra en su camino, porque acusan mucha impotencia y gran dosis de despecho. Siempre hemos creído que la agre-

sion injustificada sostenida por la injuria y alimentada por la calumnia, es arma que hiera al que la usa y enaltece á aquel contra quien se esgrime. Las palabrotas nunca fueron razones, y razones sostenidas con palabrotas dan triste idea de los que á tal lógica rinden culto. No son, pues, buenas razones los malos razonamientos y cuando la mentira y el agravio son medios que sin empacho se ponen en práctica, no deben andar muy sobrados de fuerza ni de votos los que los usan ni muy cargados de argumentos lícitos.

También es una demostración de impotencia el sistema de las amalgamas. El que cuenta con fuerza en el país, no se agarra, como el náfrago sin esperanza, á clavos que le destruyen la mano, y los amigos del señor Call y el Sr. Call mismo, á título de conservadores, buscan el apoyo de izquierdistas desesperados, de republicanos furibundos y de gente que no perteneciendo á ningún partido, aprovecha estas ocasiones para negociar favores. Si inútiles son los demás procedimientos, más inútil es este y acusa, como los otros, absoluta carencia de simpatías en el país que se desea representar. El que vale no necesita buscar ni rogar apoyo, porque en ocasiones determinadas más bien se corre plaza de mendigo que de pretendiente: el que vale, vale; cuenta con amigos y cuenta con electores, y esto no le sucede al señor Call por desgracia suya, porque si personalmente tiene todo el mérito que quiera y deseen sus adláteres, electoralmente hablando no cuenta con valimiento en el cuerpo electoral del distrito de Puigcerdá y, no contando con valimiento, es inútil se empeñe en alcanzarlo por medio de combinaciones, alianzas y pactos improcedentes de nulo resultado.

Sin perjuicio de ocuparnos otro día del fundamento de determinadas habladurías que exparcen los pobres impugnadores de la candidatura del señor Maciá y Bonaplata, deducimos lo que ya sabíamos y saben los que viven en el distrito de Puigcerdá, esto es, que la única candidatura posible es la del señor Maciá y Bonaplata cuya victoria consideramos tan segura como lo fué en 1881, no obstante de lo que decían y hacían entonces en contrario algunos de los que hoy están inteligenciados con el señor Call, por las mismas razones que entonces lo estuvieron con el señor Domínguez Alfonso y mañana lo estarán con el moro muza, siempre haciendo el papel de planideras ó desempeñando el de brabucones, pero sin resultados porque lo cierto es que, lo que pueden, equivale á las coplas de calainos y como pueden cero, gritan como docientos que para esto es lo único que sirven, para imitar á las nubes ó al sapo que se hincha y escupe sin perjudicar á nadie. No ha de

tardar mucho el señor Call en persuadirse de lo que decimos, si es que no lo está ya, y en convencerse de que la lucha que tiene empeñada con el señor Maciá es muy desigual para él, y de ella saldrá vencido por más que lo contrario le digan sus amigos officiosos.

### DISTRITO DE TORROELLA.

También en este distrito se cometen abusos por los amigos del señor Senmanat, si bien no es tanta escala como en el de Puigcerdá, consistiendo la diferencia en que la mayoría de los que trabajan en pró de la candidatura de dicho señor valen algo más en formalidad y antecedentes que muchos de los que á su lado tiene el señor Call desempeñando el papel de muñidores.

Pero aquí lucha nuestro buen amigo y correligionario con una coalición muy nefanda pero de escasa fuerza, cuyos satélites tocan todas las cuerdas del instrumento para conseguir votos que es lo que les falta. Para derrotar al señor Quintana, su contrincante habla mucho de aguas y amenaza con las cuestiones de aguas y con las aguas de la casa Senmanat, y con el derecho á las aguas de la casa *pairal*, y con el riego de las aguas, y aguas por arriba, por abajo y por enmedio, de modo que el candidato más bien parece un Neptuno que un aspirante á la Diputación. A su lado tiene carlistas llamados mestizos en buen número, desechados de todos colores, izquierdistas de los de siete en onza, conservadores de cuño de doble de esos que por no tener que dar á nadie en política ni voto tienen que ofrecer; republicanos de San Vicente de Paul, curas y vicarios de esos que responden á la mestiza voz de un conocido canónigo que se mete en libros de caballería contra lo que tiene recomendado, algunos nobles de dentro y fuera serios unos y menos formales otros, y con un resto de menor cuantía compuesto de personas formales que trabajan con el patriótico deseo de ser útiles al señor Senmanat los menos y vengar resentimientos personales los demás. Con esta cohorte de personas dobles y sencillas, el señor Senmanat anda por ese distrito desempeñando cuestras y estropeando caminos, hablando siempre de aguas no obstante las muchas que el cielo nos regala, y sus satélites hacen otro tanto, diciendo en donde predicán, que todo el distrito está en contra del señor Quintana, que la religión ganará con el señor Senmanat, que los ángeles y demás espíritus celestes derramarán sobre el distrito de Torroella bienes á expuertas y rosquillas á toneladas, que allí en donde el agua falta para el riego, la casa Senmanat (*la pairal*) construirá canales, abrirá acequias, establece-

minales.

Cuando observé que desaparecían las costas alemanas, sentí una punzada en el corazón, y allí dió principio la calentura que más tarde turbó mi mente; allí principió este delirio que consume mis fuerzas, esta tisis horrible que devora mi vida.

Hay dos clases de fiebre, María Victoria: la del cuerpo y la del espíritu.

La del cuerpo, mata.

La del espíritu, enloquece.

Ten cuidado de tu esposo y de tí! Cerca ya del anochecer, el mismo día en que nos embarcamos, divisé un punto blanquecino en el horizonte.—Aquel punto blanco, casi amarillo, parecía moverse, como si fue-

rá arterias y edificará acueductos como el de Segovia para llevar aguas benditas á las tierras de los necesitados labradores, perdonando censos, condonando deudas, etc., etc.

Y á pesar de todos estos elementos y tantas aguas y derechos y casa *PAIRAL* y de Condes, Marqueses, barones, secundones y tercerones é izquierdistas y republicanos y vicarios y canónigo, el señor Quintana, don Alberto de Quintana á quien algunos colman de injurias y de groserías que es lo único que saben dar, tiene el país á su lado y triunfará á no ser que los coaligados alcancen de Dios el milagro de los panes y los peces, ó del demonio otro nuevo pensamiento como el de inutilizar firmas del señor Quintana en propuestas de interventores haciendo firmar de nuevo en otras cédulas á los incautos valiéndose de la sorpresa, de la ignorancia ó de la mentira como sucedió hace tres días en un pueblo cercano á esta ciudad.

La sección de Bañolas es en donde el señor Senmanat tiene alguna ventaja hoy por hoy, ¿por qué negarlo? debido á que el antiguo amigo particular del señor Quintana, D. Pedro Ordiz, Diputado Provincial y Vice-Presidente de la Comisión Provincial que ha sido por obra y gracia de los amigos del señor Quintana, corresponde á la amistad de este, jamás desmentida, poniéndose en frente de su candidatura y al lado de la católica *pairal* del señor Senmanat aliado con los mestizos y demás elementos. Pero fuera de esta sección en donde apesar de todo y en los momentos actuales el señor Quintana tiene una muy respetable minoría, en las demás nuestro amigo cuenta con fuerzas indestructibles y contará por encima de todos los canales y acequias y acueductos, presentes y futuros y por encima también de todas las amenazas y coacciones que, á título del candidato ministerial, se emplean. Todo será inútil, completamente inútil y hoy como en 1881, D. Alberto de Quintana será el elegido Diputado nuevamente con gran contentamiento del país que de él tiene recibidos servicios que merece y que seguirá obteniendo. Lo consideramos seguro.

Es posible que también se nos tache de visionarios y se nos vitupere por los que están en camino de la hidrofobia; pero no importa, porque con tal que no vengan amaños y *trampéris*, que no esperamos vengan, no tardaremos á tocar los resultados que tenemos previstos. El señor Senmanat es muy digno de representar á cualquier distrito, no lo dudamos; pero lo que es esta vez, se nos figura que no vá á lograrlo, y lo sentiremos por él, por más que nos satisfaga su derrota como adversarios leales y francos de su candidatura.

ra una bruma del mar.

Me acerqué á mi esposo y le dije: —¿Qué es aquel punto blanco y movable que se ve á lo lejos?

—Son playas.

—¿Qué playas son?

—Las playas del Adriático.

—Adios; costas del Báltico! grité en mi conciencia.—Adios, arenas de mi patria! Cuando vuelva á vosotras algún día, me vereis vestida de luto!

—¿Qué tienes, me preguntó Maximiliano?

—Nada, respondí yo.

Yo también le mentía! Yo también le engañaba!

¡Todos le engañaron, todos le mintieron, también su mujer!

Oh esposo mio! hombre desgracia-

### Gacetilla General.

Las noticias que ayer recibimos de distintos puntos del distrito de Puigcerdá, son altamente satisfactorias para la candidatura de nuestro querido amigo señor Maciá y Bonaplata que está recibiendo pruebas inequívocas de adhesión y simpatía en cuantas poblaciones visita, de manera, que allí nadie duda de que el triunfo del señor Maciá será tan grande ó más que el que obtuvo hace tres años y cerca de medio. Estas noticias no nos sorprenden y solo las consignamos para que nuestros lectores aprecien lo que significan ciertos alardes.

Lo mismo sucede en Torroella; la victoria del señor Quintana solo los que quieren ver poco no la alcanzan: el país la quiere, y porque la quiere, sabe que la obtendrá como la obtendrá el señor Mataró en Santa Coloma y en Olot el señor Marqués de Aguilar. Nuestros datos son de esos que no dejan lugar á duda y, por lo mismo, insistimos en lo que tenemos dicho sin rectificar una coma.

—El *Vasco*, periódico de Bilbao, ruega á la prensa de toda España la reproducción de la siguiente noticia que publica dicho colega bajo su exclusiva responsabilidad:

«Para conocimiento del público nos apresuramos á denunciar el hecho siguiente, cuya veracidad garantizamos por tener íntima relación con algunas de las personas que han sido víctimas de un impostor que solo se propone estafar sumas de consideración, dedicándose exclusivamente á los españoles.

Vive en Londres un titulado doctor Evrad Ferguson, cuyas señas son: 67 Blenheim Crescent, Monting Hill, dándose á conocer por un folleto que ha publicado y circulado, con preferencia por España, como especialista en las enfermedades de la espina dorsal, y como de informes fidedignos nos consta que es un falso doctor, cuyo verdadero nombre es Fuentes y es ex-capitan español emigrado en Londres, lo participamos al público para bien de la humanidad.»

—El señor Call estuvo de nuevo en Gerona anteayer. Llegó por la tarde y marchó por la noche, según se dijo ayer, para Barcelona. Ni el movimiento continuo.

—Ha sido nombrado Ayudante de esta principal de correos, D. José Melendez Pelva y Guarda-Almacén interior de esta Delegación, D. Juan Bautista Palacios. A uno y otro damos la enhorabuena.

—A consecuencia de las lluvias que han caído en esta comarca estos días últimos, ayer llegaron con algún retraso los correos de Amer y Olot, no habiendo podido enlazar con este último el de Ripoll por la crecida de los barrancos. Las demás

do, sombra adorada de mi vida, perdóname!

¿Estrañas, María Victoria, que haya perdido la razón? Estrañas que haya enloquecido? Sigue leyendo.

Empleamos en el viaje veintitres días.

Tú no sabes lo que es vivir veintitres días entre cielo y agua, entre día y noche, entre sol y estrellas, cuando en la tierra nos está esperando una corona. Yo estaba tan celosa de mi diadema, tan enamorada de mi majestad imperial, que cada ola me pareció un escollo donde el buque iba á estrellarse.

Maximiliano me miraba como si quisiera preguntarme: «¿Llegaremos, Carlota?»

Yo le miraba como si quisiera de-

### Carta de la viuda de Maximiliano

DUQUESA DE AOSTA, REINA ELECTA DE ESPAÑA.

Nos embarcamos: el vapor arranca y la tierra de Europa vá desapareciendo de nuestra vista. Allí quedaban las memorias de nuestra patria.

Renegábamos de la patria que nos vió nacer, alucinados por las glorias desconocidas de nuestra patria estranjera.

He dicho «glorias desconocidas.» No eran glorias desconocidas, María Victoria. Eran, ay de mí! glorias cri-

expediciones no han experimentado interrupción alguna.

—El *Corresponsal* que en Vidreras tiene *El Demócrata*, habla de elecciones y pone como chupa de dómíne al republicano señor Botet. Esto es una prueba mas de la fraternidad entre demócratas y correligionarios. ¿Y todo porque? Porque el señor Botet apoya la candidatura de nuestro amigo señor Mataró. Pues no vemos la tostada como suele decirse.

—Ayer mañana llegaron a esta ciudad nuestros particulares amigos D. José María Vebí y D. Alberto Camps. El primero de estos señores recibió la visita de gran número de electores de este distrito por el que se presenta candidato, como saben nuestros lectores, y sin oposición, que es lo mas negro para algunos de los que alborotan mucho sin dar señales de poder algo.

—El cuadro al óleo que hace pocos días se sorteó en el *Orfeon Gerundense*, correspondió al número 87. Dicho cuadro, debido al pincel del aprovechado joven D. José Pagés y Ortiz, ha sido justamente elogiado por las personas que, como nosotros, han tenido el gusto de admirarlo y en particular de las inteligentes. Por varios otros trabajos que hemos visto del novel artista, todos ellos de indiscutible mérito teniéndose en cuenta la escasa edad del señor Pagés, nos hacen esperar que con el tiempo y continuando en sus estudios, el valioso arte de Murillo contará con una verdadera gloria más.

Felicitemos de veras al joven artista y a su señor padre, nuestro particular amigo D. Silvio Pagés, por tener un hijo tan sumamente aprovechado.

—Anteanoche á las diez, un carro de la vecina población de Salt regresaba de Bañolas llevando dormido profundamente al conductor. El caballo que lo arrastraba, al llegar al empalme del camino de ronda con la carretera, tomó aquel dirigiéndose hacia el Oñar acostumbrado como al parecer estaba, á vadear el rio para dirigirse á dicho pueblo. La crecida efecto de la lluvia de todo el día, estaba en su apogeo y el caballo, que era de fuerza, al llegar á la mitad del cauce, se vió arrojado por el agua que, cubriendo el carro y arrastrándolo á pesar de los esfuerzos del cuadrúpedo, envolvió también al conductor que al despertar se vió entre la muerte y la vida. En tal trance, y viéndose apurado, comenzó á dar voces de socorro las cuales, oídas por los vigilantes de consumos de la puerta de Francia, dispararon sus armas al aire pidiendo auxilio, también persuadidos de lo que ocurría. Producida la alarma acudieron al lugar del siniestro varios empleados de consumos, algunos particulares, el alcalde de barrio y la pareja de la Guardia civil que estaba de servicio de carretera, así como el guardia de la via D. Domingo Vigé, arrojando-

se al agua para prestar auxilio y ver de salvar al carro y carretero, dicho guardia de la linea, un guardia civil cuyo nombre ignoramos, el vigilante de consumos Pablo Comdom y dos paisanos cuyos nombres tambien sentimos ignorar, los cuales, auxiliados por el teniente-Visitador de consumos D. Juan Barrasetas, los cabos del mismo cuerpo D. Francisco Manejas y D. Esteban Sort y varios vecinos, consiguieron tan humanitario objeto por medio de cables, despues de esfuerzos inauditos, pues el carro habia sido arrastrado por las aguas á un punto lleno de dificultades,

Este servicio, que tan alto pone el buen nombre de cuantos lo prestaron, lo hacemos público con mucho gusto aplaudiéndolo como merece, al propio tiempo que llamamos la atención de los carreteros sobre los peligros que lleva consigo la imprudente costumbre de dormir que tienen algunos, dejando al instinto de las caballerías la guía de los carros.

—En el tren procedente de Barcelona, llegó ayer tarde á esta capital el digno candidato para la Diputación á Cortes por el distrito de Figueras, don Luis Moreno, secretario que es de la Intendencia del Real Palacio el cual debe salir en el tren de esta tarde con dirección á la mencionada ciudad y pueblos del distrito. Damos la bienvenida al señor Moreno, como damos al cuerpo electoral de Figueras la enhorabuena, pues en el señor Moreno encontrará un cumplido caballero al propio tiempo que un hombre ilustrado y digno por todos conceptos de merecer la honra que solicita.

—Nuevas y brillantes veladas va proporcionando á sus socios el «Orfeon Gerundense», veladas que el distinguido público recibe con extraordinario entusiasmo y que siempre mas numeroso acude á los salones, llegando al extremo, en los días que tiene lugar, á ser imposible dar un solo paso por parte alguna del local; prueba de ello la cuarta de dichas veladas que tuvo lugar el pasado domingo.

Leyeron escogidas poesias los señores Girbal, (D. Enrique C.) Vinardell, (don Arturo) Forest y Sicart, (D. Esteban) Malea, (D. Enrique) y otro señor que dió lectura á algunos fragmentos de Zorrilla, cuyo nombre sentimos ignorar.

En la segunda parte, los señores Soler, Girbal, Lopez y el cuerpo de coros ejecutaron una bonita aria de «Y due Foscaris», que por el notable acierto con que fué desempeñada por los referidos señores y la buena interpretacion por parte de los coros que dirige el señor Lell, resultó un conjunto brillantísimo que la concurrencia aplaudió con verdadero entusiasmo. Por ser dignos tambien de igual deferencia, escusamos los infinitos elogios que podríamos tributar á los Sres. Pibernus, Dalmau y Culi, que tantas veces hemos mencionado con igual motivo.

El señor Malea, á petición de varios señores, ejecutó al piano ¡Una lágrima!

mero que rodea la portezuela de tu coche; no fies en la muchedumbre que obstruya tu paso; no fies en los ojos que se agolpan á verte. El pueblo ve á los reyes y á los emperadores como ve un espectáculo teatral, una corrida de novillos ó una colección de animales curiosos. El pueblo ve á los reyes como ve á los ajusticiados.

No fies tampoco en la sonrisa de los que el mundo llama grandes. Y si tú los vieras en su tamaño natural! Si tú los vieras desnudos de pompas! ¡Si tú los vieras como yo los he visto!

Los cocodrilos y esos hombres hombres son parecidos en que ambos buscan una presa para desgarrarla.

que, como la primera vez que nos la dió á conocer, no dejó nada que desear.

En resumen; los poetas y artistas que tomaron parte, aplaudidos como siempre y la distinguida concurrencia deseosa de que llegue el día de la nueva velada.

## Provincias.

Una triste noticia publican los periódicos de Bilbao.

En la noche del miércoles al jueves, con tiempo magnífico, mar bella y clarísima luna, se hallaba una lancha de Algorta cruzando de Lucero á la Galea, con cinco prácticos y varios marineros, esperando buques para pilotarlos.

A eso de las dos de la madrugada se durmieron todos los tripulantes de la lancha, excepto un joven que quedó al timón. La lancha con el trinquete izado se deslizaba suavemente sobre las ondas; pero el timonel ó patron, porque se dumió tambien ó por otras causas que se ignoran, cayó al agua sin que nadie lo advirtiera. Era gran nadador el timonel y desnudándose por completo siguió á la lancha sin poder alcanzarla hasta llegar á unas peñas de la costa de la Galea, donde se le encontró ahogado anteayer por la mañana y tan metido en un pequeño hueco que hubo que levantar un trozo de roca con una palanca para sacar el cadáver.

A todo esto, la lancha sin gobierno y llevada de la ventolina del S. E. fué á estrellarse en las rompientes de la punta de la Galea contra cuyas peñas se hizo pedazos. Los prácticos y marineros dormidos se despertaron al impulso del choque, encontrándose debajo de la lancha que por fortuna se habia abierto por medio, lo cual les permitió salir y ganar la orilla, no sin que uno de los tripulantes quedara ahogado y otros dos bastante maltruchos con los golpes que la mar les dió contra las escarpadas rocas de la costa.

—Dos Eleogabalos de superior calidad, han dado una prueba increíble de su potencia digestiva en el pueblo de Alconchel, la noche del sábado último.

Dichos individuos son dos de esos arrieros de la provincia de Soria, conocidos en este país con el nombre genérico de *Pelayos*; llegaron á la posada por la noche y empezaron á preparar una cena por todo extremo mezquina. Hubo allí un vecino del pueblo que se mófó de la escasez y frugalidad de la vianda, y los *Pelayos*, heridos en el amor propio de todo buen estómago, dijeron que apostaban á comerse, entre los dos, doce libras de carne, doce de arroz, doce de patatas y doce de pan, bebiéndose doce cuartillos de vino.

Dicho y hecho. El vecino aceptó la apuesta: los dos asturianos se tragaron en poco rato las cuarenta y ocho libras de alimentos que habian

El cocodrilo llora para atraerla.  
El hombre sonríe para entregarla.  
El cortesano rie: el cocodrilo llora; pero cocodrilo y cortesano lloran y rien para atrar y devorar.

No olvidaré nunca que un magnate de Méjico se arrastró á nuestros piés y besaba la tierra que nosotros pisábamos.

Aquel fué el primero que nos hizo traicion.

Aquel fué el primero que vendió á mi marido.

Aquel fué el primero que conspiró hasta que logró verlo fusilado.

Fusilado, María! Oyes? Mi marido fué fusilado. ¿Lo oyes, Victoria? Fué fusilado en suelo extranjero. ¿Lo has oido bien?

convenido, amasadas con doce cuartillos de buen tinto.

Lo más raro del caso es que los gastrónomos durmieron aquella noche perfectamente y se levantaron al otro día tan ágiles y serenos como de costumbre.

## Correo de Canarias.

Pocas noticias de importancia ha traído el correo de estas islas, recibido hoy.

En Las Palmas se trabaja con actividad en el establecimiento del alumbrado eléctrico, con objeto de inaugurarlo para la próxima festividad del Corpus.

—Los ayuntamientos de Tenerife han dirigido varias exposiciones á S. M. el rey solicitando se conceda al general Weiler, capitán general que fué de aquellas islas, el título de marqués de Tenerife.

—Con destino á Fernando Póo, y procedente de Cádiz, fondeó en Santa Cruz el 4.º de este mes, al mando del teniente de navio de primera clase, D. Ubaldo Perez Cosio, la goleta de guerra española «Ligera».

—El 25 del pasado quedó hecha por los ingenieros constructores á la sociedad de explotación la entrega del cable telegráfico. Por la noche el vapor «Dacia» salió directamente para Lóndres en buses del que ha de unir el Senegal con las Canarias.

## Conocimientos Útiles.

Leemos en un colega el siguiente medio para extraer alcohol de las castañas:

«Para extraer el alcohol de estos frutos, se empieza por secarlos, con lo que se desarrolla en ellos el principio azucarado y permite conservarlos largo espacio de tiempo. Una vez convenientemente secas, se pelan las castañas por los procedimientos ordinarios, y se cocen con agua en suficiente cantidad. A medida que van cociendo, el agua va tomando color y disuelve los principios azucarados.

Las castañas cocidas y deshechas se someten con dicho líquido á la fermentacion, se destila despues este caldo, y el producto es un alcohol de excelentes cualidades. Cien litros de castañas dan ocho litros de alcohol.

Los residuos de la fermentacion son empleados útilmente en engordar animales de granjeria, siendo más nutritivos y más sanos que los productos obtenidos generalmente moliendo las castañas con sus cortezas y ablandándolas en agua.

Imp. de «La Lucha»  
Plaza de Bell-lloch núm. 4.

«En suelo extranjero!»  
El que más nos adula, es el primero que nos engaña.

El que más nos besa las manos, es el primero que nos vence.

El que más se arrastra, es el primero que nos entrega.

Yo te lo digo! Yo lo sé! No dudes! ¡Ay de ti si dudas!

María, te vi en Francia, te vi en Tivoli, cuando eras muy joven, muy dichosa.

Por tu dicha, por tu belleza, por tu juventud, no olvides las palabras de una amiga fiel, que no puede engañarte, porque es muy desgraciada, la más desgraciada que nació de madre.

Se Continuará.

circle: «¿Llegaremos, Maximiliano?»

Ay, amiga mía!—¿Por qué el mar no fué caritativo con nosotros?

¿Por qué no abrió sus senos misteriosos á la nave que nos conducía?

Llegamos á Méjico. Cuanta gente! —Cuantos vitores!—Cuantas flores en el camino y en calles!—¡Cuantos himnos! —Cuantas luminarias! —Cuantas alegrías!—Cuanto amor!

Y sin embargo, horrorízate, María Victoria!—Méjico nos odiaba. Fuimos recibidos como dos ángeles tutelares, como dos espíritus celestes, como dos semidioses, pero Méjico nos aborrecía.

Si alguna vez sales de Italia; si el resplandor de una corona ciega tus ojos y tu corazón, no fies en el nú-

# LA TOS

catarral ó de constipado, seca, nerviosa, pulmonar, de los bronquios, de la garganta, etc., se cura y se alivia con la pasta pectoral infalible del Dr. Andreu, de Barcelona.

Es el remedio mas seguro, cómodo y agradable que se conoce. Es el único que en tantos años que se expende, jamás ha desmentido sus excelentes efectos, que se notan ya á la primera pastilla. CAJA 8 Rs.

El mismo autor prepara contra el **ASMA** los CIGARRILLOS BALSÁMICOS, y los Papeles Azoados, que calman al instante los ataques de asma ó sofocación por fuerte que sea y permiten descansar al esmático que se ve privado de dormir.—Se vende en las principales farmacias de España y sus Antillas, así como tambien en las de Portugal, Francia, Italia é Inglaterra.

## PÍLDORAS HOLLOWAY.

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al géo nero humano.

Las Píldoras HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución mas delicada pueden, sin temor alguno, apovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY.

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones, siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical curación de toda especie de humores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismo, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se toma el Ungüento.

Amplias instrucciones en español, relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento Holloway 533, Oxford-Street, Londres.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores los internos como externas, recomendamos eficazmente el Extracto anti-herpético de Dalcámara compuesto del Dr. Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona, Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

## LA MODA ELGANTE ILUSTRADA.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo, de Madri, son los señores D. Aniceto Palahí, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico indispensable en toda casa de familia, contiene figurines, ilustraciones de modas de París, patronos de tamaño natural, modelos de trabajo: á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música etc.

JOSÉ MARIA FAQUINEIRO, EDITOR, ATOCHA, 155, ENTRESUELO.

### PRIMER DICCIONARIO GENERAL ETIMOLOGICO DE LA LENGUA ESPAÑOLA

POR DON ROQUE BARCIA.

Para facilitar la adquisición de esta obra monumental, única en su género y necesaria á todas las clases, se admiten suscripciones por cuadernos semanales de cuatro entregas, ó sean 32 grandes páginas, á tres columnas, buen papel y esmerada impresión, al precio de UN REAL la entrega en toda España. Los cinco tomos, ya terminados y elegantemente encuadernados, se venden á los precios siguientes:

Tomo I	170 rs.	Madrid:	180	provincias
» II	180	»	190	»
» III	160	»	170	»
» IV	168	»	174	»
» V	144	»	150	»

A provincias se remiten francos de porte y certificados. Esta casa se encarga de la encuadernación de esta obra, para lo cual tiene contratadas en Barcelona las tapas para los cinco tomos de que se compone. Las tapas, sin montar, se venden á DIEZ REALES, remitiéndose á provincias francas de porte. Toda la obra consta de 7672 cuadernos á 4 reales cada uno.

## PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principios farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, C Vives.

### ABERTURAS DE REGISTRO.

## VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

(antes de A. LOPEZ Y COMPAÑIA.)

SERVICIO PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ.  
SERVICIO PARA COLON Y PACIFICO.

Salidas.	Barcelona.	los días 5 y 25	de cada mes.
	Málaga.	» 7 y 27	
	Cádiz.	» 10 y 30	
	Santander.	» 20	
	Coruña.	» 21	

Los vapores que salen los días 5 de Barcelona y 10 de Cádiz, admiten carga para sajeros para LAS PALMAS (Gran Canaria) y Veracruz.

Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Transatlántica, en combinación con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacífico, toman carga á flete corrido para siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan, Mayagüez y Ponce.

LITORAL DE CUBA.—Santiago, Gibara y Nuevititas.

AMERICA CENTRAL.—La Guayra, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena de Indias, Colon y todos los principales puertos del Pacífico como Puna Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatamala, Champerico, Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUD DEL PACIFICO.—Todos los puntos principales desde Panamá á Valparaíso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iqueque, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de 3.ª clase para la Habana, Puerto-Rico y sus litorales á 35 duros, de tercera preferente con mas comodidad á duros 50 para Puerto-Rico y 60 duros para Habana.

El día 25 de Abril saldrá de Barcelona el vapor

## COMILLAS.

Para Cadiz, escalas y demás servicios correspondientes.

NOTA.—Esta agencia puede facilitar directamente á los cargadores los medios de asegurar las mercancías y efectos transportados por los vapores de la Compañía hasta verificar la entrega de dichas mercancías y efectos en los puntos de consignación.

Representante de la empresa en esta provincia DON ANTONIO BOXA

## SOCIEDAD GENERAL

de Transportes Marítimos por Vapor.

COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR.

Se emplean solo 26 días—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, BEARN, France Savoie Poitou Bourgogne y Navarra, admitiendo carga y pasajeros.

Para Rio-Janeiro Montevideo y Buenos Aires.

Saldrá del puerto de Barcelona el 15 de Mayo

## UN GRAN VAPOR

DE 5,000 TONELADAS, ADMITIENDO PASAJEROS Y CARCA.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida se advierte á los señores cargadores que sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser entregada el día 12 precisamente.

Precios:—1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigración por cuenta del gobierno argentino. Serán tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferrocarril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Señores Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina á la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para mas informes acúdase al

Representante general en esta provincia, D. Antonio Boxa.